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Comencemos por el principio. ¿Qué es la Red Asturiana 
de Desarrollo Rural, cuándo nace y con qué objetivos?

La Red se constituyó a finales de los años 90. Está formada por los 
11 Grupos de Desarrollo Rural que hay en Asturias. 71 de los 78 
municipios forman parte de los grupos, abarcando prácticamente 
todo el mundo rural asturiano y las zonas periurbanas. Nuestra 
misión es gestionar, entre otras muchas cosas, la Medida 
LEADER, que son fondos europeos dedicados a la diversificación 
y el desarrollo económico de las zonas rurales de Asturias.

¿Cómo se establecen estrategias y prioridades?

Gestionamos de acuerdo con los períodos de la PAC (Política 
Agraria Común). Formamos parte de los fondos FEADER (Fondo 
Europeo Agrario de Desarrollo Rural), que se renuevan cada 

cinco años. Actualmente, estamos empezando un nuevo ciclo, 
que abarca del año 2023 a 2027 con una prórroga a 2029. Dentro 
de ese marco estratégico de la PAC está la Medida LEADER 
con sus convocatorias. Nosotros formamos grupos, elaboramos 
nuestras estrategias y, a partir de ahí, se desarrollan todas las 
medidas. Es algo que llevamos haciendo desde mediados de 
los 90, porque la Medida estaba gestionada inicialmente por los 
Grupos de Acción Local.

Llevan, por lo tanto, más de 30 años.

Sí, una cosa es la Red y otra cosa son los Grupos, que 
empezaron en 1992. Hace unos dos años se celebró en Somiedo 
el 30 aniversario de los LEADER en España. Inicialmente eran 
proyectos piloto. Después, se fueron desarrollando. Podemos 
decir que lo fuerte en Asturias llegó a finales de los 90 – principios 
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de los 2000, con la formación de los 11 grupos que ahora mismo 
estamos en acción.

Claro que la situación del medio rural asturiano no sería la 
misma en su origen que ahora. ¿En qué aspectos hemos 
ido a mejor y en cuáles hemos ido a peor?

Yo conozco muy bien, como alcalde, Somiedo, mi comarca, 
el Camín Real de la Mesa y todas las comarcas que forman 
parte de los LEADER. Puedo decir que los LEADER han sido 
fundamentales para el desarrollo de sectores económicos 
tan importantes como el turismo rural, el sector servicios, el 
agroalimentario… No hay mejor fijación de población que 
generar riqueza y empleo, y esa es una de las cosas que 
llevamos muchísimos años haciendo. Para que os hagáis una 
idea, nuestras convocatorias acaban financiando entre 500 y 
600 proyectos anualmente en toda Asturias.  ¿En qué hemos 
mejorado? Creo que cada vez hay más actividad económica en 
el mundo rural. ¿Y qué es lo que no hemos solucionado o es muy 

difícil de solucionar?  Creo que se está fijando población, sobre 
todo con el turismo rural, la pequeña industria, los pequeños 
comercios, las pequeñas actividades profesionales… Pero sigue 
siendo un tema complejo en el que llevamos muchos años 
trabajando, y seguiremos trabajando en él.

¿Cuáles serían, por lo tanto, las claves para fijar población 
en el medio rural?

Yo creo que hay dos grandes claves. Una, como ya dije, es 
crear riqueza y empleo. No sólo, aunque sea muy importante, 
en la actividad agrícola y ganadera. Creo que Asturias tiene una 
capacidad enorme para un mayor desarrollo sobre todo de la 
actividad agraria, que se había abandonado mucho. La ganadería 
de carne y de leche funciona, hay muy buena ganadería, pero 
también vemos unas posibilidades enormes en el tema agrario, 
que nosotros estamos financiando: por ejemplo, en el Bajo Nalón 
con los arándanos, los kiwis, los frutos secos…. También hemos 
desarrollado herramientas fundamentales como es el Ticket de 
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Autónomo Rural para atraer profesionales de las ciudades: si 
vienen ustedes a la zona rural, les financiamos su instalación. 
Por ejemplo, en la convocatoria de este año se destinan 40.000 
euros que nos harán más competitivos con las ciudades.

¿Y es realmente competitivo el medio rural para atraer 
actividades económicas propias del ámbito urbano?

Muchas actividades que antes eran exclusivas de las ciudades 
hoy son posibles en el medio rural con una buena conexión a 
Internet (por la que hay que luchar y en lo que hemos mejorado). 
Esas actividades se pueden desarrollar desde cualquier sitio. La 
diversificación económica, la generación de riqueza y empleo, 
no sólo en la actividad agraria, sino también en otros sectores 
profesionales, es algo fundamental. Y, a la vez, también es 
importante la mejora de los servicios públicos, no sólo las 
infraestructuras y los accesos: servicios sanitarios, educativos 
y, sobre todo, la conectividad como gran reto. Sigue siendo un 
objetivo prioritario la llegada de la telefonía móvil a través de la 

fibra óptica. Se está instalando, llega a las capitales de concejo, 
como es el caso de Pola de Somiedo, pero cuesta mucho llegar 
al resto de la población, a las más de 6.000 aldeas que tenemos 
en Asturias. Tenemos que conseguirlo, porque eso es básico 
para la estrategia de futuro.

Somiedo ha demostrado que es posible trabajar para el 
mundo desde la zona rural (el ejemplo de la tecnológica 
Zapiens). ¿Son casos excepcionales o se ha abierto una vía 
para hacer apetecible el medio rural a los emprendedores?

Yo creo que el caso de Zapiens debe ser lo normal. Aquí en 
Pola de Somiedo habíamos traído la fibra óptica a través de 
un convenio con EDP y Telecable. A partir de ahí, hace un par 
de años creamos un centro de empresas y en él se nos están 
instalando, en concreto, empresas de turismo activo y una 
tecnológica como es Zapiens. Creo que todos los municipios de 
Asturias deberían tener o incentivar pequeñas áreas industriales o 
centros de empresas para promover la instalación de este tipo de 
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proyectos. Creo que en el mundo rural somos muy competitivos 
en calidad de vida, en medio ambiente, en sostenibilidad 
(también energética, con una enorme potencialidad en energías 
renovables) y, a la vez, tenemos que ser atractivos para que 
profesionales de estas características quieran instalarse. La 
única manera es tener una buena conexión a Internet que sólo 
se consigue con una buena fibra óptica.

La mayor parte de la población asturiana tiene un pasado 
rural. ¿Se nos ha olvidado? ¿Tendemos a ver en la Asturias 
rural un espacio de ocio o, como mucho, de segunda 
residencia?

Va en dos direcciones. ¿Quién no es de un pueblo en Asturias? 
La inmensa mayoría de la gente de ciudad tiene sus orígenes 
en los pueblos, en primera, segunda o tercera generación. No 
pasa nada porque nos vean como su espacio de ocio, al revés: 
el turismo rural y todos los negocios que arrastra dan vida a los 
pueblos. No olvidemos que un pueblo sin bar es un pueblo muerto. 
Cualquier establecimiento turístico (un restaurante, un mesón, las 
casas rurales…) favorecen que ese pueblo se mantenga vivo. 
También es importante el medio rural como segunda residencia: 
que cada vez más gente venga los fines de semana genera 
actividad económica. Pero también nosotros aportamos en la otra 
dirección. El mundo rural no somos ni queremos ser un problema: 
somos y queremos ser una parte de la solución, contribuyendo 
a una economía más sostenible, una agricultura y una ganadería 
más acordes con el medioambiente, la potencialidad de las 
energías renovables… ¿Qué han demostrado tanto la crisis 
económica como la sanitaria? Que tenemos que volver a producir 
de una manera sostenible en todos los sitios y que el abandono 
del mundo rural es un problema de país. Nosotros creemos que 
podemos brindar en el mundo rural una vida mejor que la que 
ofrece el entorno de las ciudades. Todos somos un poco rurales 
y un poco urbanos, nos necesitamos mutuamente para satisfacer 
nuestras necesidades medioambientales y económicas.

La Asturias verde encarna el Paraíso Natural. ¿Cómo hacer 
compatible la sostenibilidad ambiental con la actividad 
económica?

Llevo muchos años diciendo que no hay mayor desastre 
ecológico que un pueblo abandonado, es una pérdida desde 

el punto de vista económico y medioambiental. La naturaleza, 
todo esto que vemos tan maravilloso, es producto de miles de 
años de explotación. Si se abandona la ganadería extensiva, 
no habrá teitos, habrá menos praderas, menos biodiversidad… 
Hay que tener cuidado con ello y luchar para que la agricultura 
y la ganadería sean sostenibles. Para tener vacas, ovejas o 
cabras hay que tener pastos, y eso lo tenemos, para no llegar 
a las macrogranjas, donde todo se produce de una manera 
artificial. Con la agricultura pasa lo mismo: en Asturias hay una 
potencialidad enorme para producir muchos cultivos que se 
habían abandonado, sobre todo en las grandes vegas asturianas 
y que nosotros, desde los LEADER, intentamos impulsar. De 
hecho, razonablemente, lo estamos consiguiendo.

La colaboración con entidades privadas es clave para la 
red. ¿Cuál es el papel que juega Caja Rural de Asturias en 
la actividad de la READER?

READER y los Grupos de Desarrollo Rural mantenemos desde 
hace años un convenio con Caja Rural de Asturias y estamos 
satisfechos. Por una parte, nos ayuda en la realización de 
muchas actividades y, aún más importante, da respuesta a la 
gran pregunta de nuestros emprendedores: cómo financio mi 
proyecto. Caja Rural les ofrece unas condiciones muy razonables. 
De hecho, la inmensa mayoría de nuestros proyectos acaban 
siendo financiados por Caja Rural. Su propio nombre lo dice: la 
entidad trabaja tradicionalmente con los ganaderos, pero ahora 
mismo también apoya a toda la gente emprendedora que se 
instala en el mundo rural.

A ese compromiso se añade la sucursal abierta 
recientemente en Pola de Somiedo. ¿Cómo valoran 
esa apuesta decidida por el medio rural cuando otras 
entidades lo abandonan?

Desgraciadamente, el mundo rural ha tenido que sufrir el 
abandono de las entidades bancarias. Por eso estamos muy 
agradecidos de que Caja Rural de Asturias haya venido a 
Somiedo. Antes de la sucursal, ya había muchas personas, 
sobre todo ganaderos y emprendedores relacionados con el 
turismo, que estaban en Caja Rural. Esta sucursal supone un 
fortalecimiento e implica un beneficio mutuo para Somiedo y 
para la entidad.
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